

## **TERCERA PARTE: EVALUACIÓN CRÍTICA**

### **0. INTRODUCCIÓN**

Como se afirmó en la Introducción General a este estudio, el tema de la autoridad es un tema importante para la teología. La acentuada búsqueda teórica y práctica de nuestro tiempo en relación a todo lo que este tema implica ha incluido necesariamente la actividad de muchos cristianos, afectando también la vida misma de la Iglesia e impulsando en este sentido a la reflexión teológica. Y, así, la confrontación con el tema de la autoridad ha llevado a reconocer el lugar que él ocupa en el conjunto de las necesarias afirmaciones cristianas sobre el hombre y la comunidad, como un tema clave y relevante en el cual se hacen palpables y explícitas las maneras de entender muchos otros ámbitos y relaciones.

Hasta aquí se ha expuesto la posición de José Kentenich respecto a la autoridad, tomando como tema de estudio su concepto de "conducción" (un aspecto central que revela su manera de entender el ejercicio de la autoridad y, con ello, la naturaleza y el sentido de esta misma). Este planteamiento de José Kentenich debe ser objeto ahora de una primera evaluación. Él presenta ciertamente elementos novedosos y valiosos que será preciso señalar, así como también límites que hay que tomar en cuenta. Esto es lo que se pretende desarrollar a continuación en las próximas páginas -sin pretender hacer un resumen detallado de toda la presentación ya hecha antes- e incluirá una reflexión final sobre algunas perspectivas que desde aquí se abren para continuar el estudio de este mismo autor y para otras investigaciones.

### **1. VALOR DE ESTA CONCEPCIÓN**

El hecho de que estas reflexiones se hayan concentrado en el término "conducción" (y en todo lo que con él se plantea) ha significado producir un centramiento o focalización en el tema de la autoridad. Ello ha permitido a José Kentenich desarrollar desde aquí tanto los aspectos de fondo de una concepción de la autoridad como muchos puntos muy concretos en relación a su ejercicio y a su detentor. El análisis del término mismo y su contenido, ya sea desde un punto de vista general -en su significado en el alemán o en el castellano- o en una consideración expresamente teológica, ha mostrado que el desarrollar así el tema no sólo está lejos de ser arbitrario sino que, además, junto con poseer un claro fundamento objetivo ya ha ocurrido de hecho en la historia de la reflexión teológica de este tema.

El tratar la autoridad bajo el título de la conducción ha traído necesariamente a esta reflexión también características propias que son interesantes y valiosas. Al presentar en las páginas siguientes estas particularidades será necesario primero detenerse en la intención del autor y en su forma de tratar el tema, para señalar luego más largamente los acentos originales y relevantes que esto ha producido en los contenidos elaborados. La relación entre los distintos aspectos mencionados (intención, método, contenidos) es de suyo muy estrecha, aunque el

acento deberá estar puesto en los aspectos más sustanciales de la concepción misma y los elementos propios que ella contiene, los que serán, por eso, tratados más extensamente.

### 1.1. La intención del autor

En el trabajo y la reflexión de José Kentenich hemos destacado de diversas formas **su apego a la vida**. Esto obedece a su intención permanente de prestar un servicio real a la vida de las personas y a su desarrollo, lo que se puede apreciar notoriamente en el tratamiento dado al tema de la autoridad a través de la tematización de la conducción. La clara orientación de José Kentenich por esa vida de las personas (hacia ella y desde ella) confiere rasgos propios a su estilo de reflexión -como ya fue estudiado más arriba- y hace desembocar siempre sus presentaciones en impulsos que buscan orientar la praxis cristiana. Su búsqueda de claridad y su esfuerzo por penetración y sistematización teológica del tema de la autoridad está marcado por esta intención, que se hace siempre de nuevo palpable al tratar aspectos particulares. Ejemplo de ello es la permanente referencia a los procesos vitales, a las relaciones que se van estableciendo, a los acontecimientos que ocurren, etc.

Esta intención de José Kentenich confiere a sus reflexiones dos notas relevantes.

La primera consiste en **la actualidad** de sus proposiciones. Su expreso deseo es responder a los sucesos actuales y a los desafíos del tiempo actual, y de cooperar así a posibilitar una vida cristiana real y concreta por parte de personas que viven enfrentadas al hoy de la historia. Su reflexión gira, por eso, muchas veces en torno a los temas relativos a la época y sus características, y las respuestas que va dando surgen a menudo unidas a los gravitantes acontecimientos que ocurren en esta parte del siglo. Se puede constatar, así, en este autor una voluntad de actualidad, es decir una voluntad de dependencia estrecha de los acontecimientos -grandes y pequeños- de la historia, relación que se puede producir más fácilmente por el tipo de reflexión que se promueve el concentrarse en la conducción<sup>1</sup>.

---

<sup>1</sup> Un ejemplo de esta relación al tiempo se encuentra en las siguientes afirmaciones: "He caracterizado el ideal del conductor y del grupo que ejerce la conducción. En sí son pensamientos que yo expresé por primera vez en el tiempo en que el Nacionalsocialismo se imponía en todas partes de Alemania. Uds. saben en qué medida tengo siempre ante los ojos la gran ley: vox temporis vox Dei. Ya que en la vida pública alemana de ese tiempo se hablaba tanto del 'conductor' ('Führer'), fue evidente para mí elaborar y entregar la idea del conductor desde el punto de vista de lo que Dios desea de él. ..." DD (1963) tomo III, pg. 34.

La segunda nota -en el plano ya descrito- que se reconoce en la reflexión de José Kentenich consiste en **la importancia** que él atribuye al tema de la autoridad. Tanto el apego a la vida como la relación a los acontecimientos actuales lo llevan a percibir el rol que tiene la autoridad en la vida y en el desarrollo de ésta, de modo que su interés en el tema lleva rasgos de cierta urgencia y presión que le vienen de su importancia. Las consideraciones de orden teológico confirman fuertemente esta relevancia del tema, sobre todo a partir de la necesidad -hoy especialmente destacada- de ahondar en el carácter filial del hombre ante Dios y de recuperar para ello el sentido cristiano de la autoridad. La conducción aparece aquí, entonces, inserta en la realidad de la autoridad y participa de los desafíos que ésta entraña, desafíos que en su conjunto José Kentenich no duda en calificar como una "cuestión decisiva, capital para las personas y los pueblos"<sup>2</sup>.

## 1.2. La forma de tratar el tema

La forma como José Kentenich trata el tema del ejercicio de la autoridad debe ser entendida sobre el trasfondo de la intención central descrita más arriba. Justamente el haber tematizado este asunto en torno a la conducción (a su fundamento, a sus propiedades, a la actividad de quien la ejerce, etc.) refleja una forma de tratar el tema que corresponde a aquellas intenciones y favorece una presentación de la autoridad con los acentos que convienen a ellas. Se puede afirmar así que la elección del tema de la conducción por parte de José Kentenich es coherente con lo que él quiere estudiar y afirmar en el campo de la autoridad.

Pero, más allá de que el hecho de centrar el tema en la conducción muestre que José Kentenich es consecuente con su posición y con sus intenciones, también esta elección es adecuada por las ventajas que objetivamente trae al tema esta forma de abordarlo. Para mostrar esto nos detendremos en tres aspectos importantes que adquieren de este modo una fuerte relevancia.

Lo primero tiene relación con la **gran convergencia de líneas de reflexión** que se produce en un tema como éste. Al centrarse en un fenómeno de ocurrencia ordinaria y que toca el actuar humano como un todo -como es la conducción-, se favorece y se asegura que desemboquen aquí los más distintos tipos de investigación y estudio, los que van entregando de este modo su aporte específico al campo temático de la autoridad. Los elementos incorporados provienen de todos los ámbitos de la teología sistemática (eclesiología, cristología, tratados sobre creación, gracia, Trinidad, etc.) y de la teología pastoral, así como también de otros campos científicos (sociología, psicología, historia, derecho, etc.) y especialmente de las necesidades y urgencias actuales de la praxis. Con ello se ha puesto a la reflexión, entonces, un objeto de estudio que, al tocar distintos ámbitos, produce en un punto extraordinariamente revelador una especie de síntesis de una visión global del hombre y de la comunidad.

---

<sup>2</sup> "Schicksalsfrage für Individuum und Völker", St (1949) pg. 279. Cfr. todo el tratamiento allí del significado de la filialidad para nuestro tiempo, pgs. 277-284, especialmente los párrafos sobre la autoridad y el poder hoy, pgs. 281-284.

La confluencia de una amplia gama de aspectos temáticos en el tema específico de la conducción le confiere a éste una enorme variedad de elementos. Por eso, justamente, no resulta fácil un tratamiento suficientemente exhaustivo de este tema. Creemos que, sin embargo, este esfuerzo es indispensable y que necesariamente el estudio del tema debe ser intentado, ya que si un autor como éste aparece evitando tratar un punto que revela de este modo lo central de su posición, se tendrá razones para dudar de la rigurosidad y la profundidad del análisis logrado en su conjunto. José Kentenich intenta asumir permanentemente este desafío y, junto con precisar su posición, va, en su estilo, mostrando de muy diversas maneras las distintas opciones que sus opiniones y afirmaciones respecto a la conducción están suponiendo.

Un segundo aspecto tiene que ver justamente con esa relativa universalidad de planteamientos que trae consigo el tema de la conducción. La forma como José Kentenich trata el tema procura un análisis netamente teológico, pero que expresamente quiere prestar un servicio **en todos los ámbitos de la actividad humana, no sólo en el ámbito de lo eclesial**. Es decir, la concepción teológica de la conducción que este autor desarrolla busca conscientemente establecer una forma de entenderla y ejercerla en todo terreno de la acción de las personas, no sólo -ni en primer lugar- en lo que constituye una relación entre conductor y conducidos al interior del espacio visiblemente eclesial (obispos y fieles, superior y subordinados, etc.). Como un ejemplo de esto se puede señalar la notoria insistencia de José Kentenich al tratar algunos temas propios de los Institutos Seculares de Schoenstatt por no apelar en el plano del derecho a la potestas jurisdictionis sino fundamentalmente a la potestas dominativa para su argumentación<sup>3</sup>. Semejante forma de tratar el tema abre camino a una explícita y amplia consideración teológica de la autoridad en ámbitos seculares (terreno casi reservado de por sí a ciertos tratamientos temáticos muy específicos de la Doctrina Social de la Iglesia o a algunas materias particulares de la teología de la creación) y quiere promover una renovación en la reflexión sobre las capacidades y responsabilidades propias de los laicos.

Una tercera característica valiosa en la forma de tratar el tema debe ser destacada aquí. En las consideraciones de José Kentenich llama la atención la acentuada **dimensión práctica** de su pensamiento sobre el tema. Ello resulta comprensible en el contexto de sus intenciones y de las otras particularidades de su manera de enfrentar temáticamente la conducción, y da un sello muy marcado a sus exposiciones. Constantemente desemboca su reflexión en una gran variedad de indicaciones prácticas, muchas veces expuestas con juegos de palabras o en apretados resúmenes de clara intención mnemotécnica. Muchas de estas directrices o de estos consejos, que provienen de su interés por lo vital y de su relación estrecha a los destinatarios de sus palabras, deben ser analizadas con más detalle pues contienen reflexiones y opciones de fondo, aunque a primera vista parezcan sólo acotaciones o detalles. A partir de la importancia de la praxis en la intención de José Kentenich es claro que no debe subestimarse esta valiosa fuente de información sobre su pensamiento. Además, la dimensión práctica de estas

---

<sup>3</sup> Esto fue presentado más arriba, en la Parte II de este estudio (3.4. Ámbitos del ejercicio de la conducción).

reflexiones le asegura (y, en parte, le devuelve) al tratamiento del tema una característica que debe estar siempre presente en él, ya que éste es un campo temático que pretende, en último término, facilitar también el encuentro de sus contenidos propios con la vida real del hombre actual.

### 1.3. Los contenidos elaborados

Los puntos anteriores han destacado algunas particularidades que existen en la intención de José Kentenich y en su manera de tratar el tema. Ellas muestran -cada una desde su perspectiva- el valor que ha tenido concentrar el tema de la autoridad en el estudio de la conducción. Se ha señalado justamente que, ante la posibilidad de un tratamiento de la autoridad que puede adolecer de algunos defectos (distancia de la actualidad o de la praxis, parcialización de aspectos o de ámbitos, excesiva teorización en el plano sólo de los principios, etc.) el centrarse en la conducción ha significado asegurar un estudio más equilibrado del tema.

Ahora se trata de revisar los aportes importantes que puedan provenir de los contenidos elaborados por José Kentenich en su estudio de la actividad de conducción. No se repetirá, obviamente, las formulaciones o explicaciones ya expuestas al mostrar el conjunto de la posición. La intención es apuntar aquellos aspectos medulares que son relevantes por su originalidad, valor o importancia.

#### 1.3.1. Respecto a la comprensión de la conducción

Una primera serie de reflexiones tiene que ver con lo que se entiende por conducción. A partir de los distintos aportes de otros autores que se ha revisado a lo largo de este estudio se puede comprender la conducción como el ejercicio de influencia sobre un grupo para ayudarlo a alcanzar el fin que le es propio. José Kentenich plantea esta actividad en un nivel que es sustancialmente más de fondo y al mismo tiempo más práctico: él ve la conducción como **un ejercicio de la capacidad de dar vida por parte del conductor hacia el grupo**. Pero en esto es fundamental -justamente para la correcta comprensión de la conducción- que tanto la capacidad de gestar vida como la tarea de su correcto ejercicio se entiendan en **una estrecha relación con Dios**: de dependencia de Él y de participación en su propia vitalidad.

Así, el contenido de toda autoridad llega a estar para José Kentenich esencialmente descrito a través de los contenidos propios de la paternidad (que él llama "paternidad sacerdotal"), y las explicaciones y precisiones que él hace de las tareas de esa autoridad se encuentran en una directa relación con todos los aspectos que él va percibiendo en esa vida, con la manera que propone de asumirla y con la forma como concibe su cuidado y transmisión (hasta las formas máximas de la entrega personal por esa vida).

Este poner de relieve la paternidad tiene una importante consecuencia para el tema que nos ocupa: entrega a José Kentenich una forma de resolver creativamente la tensión entre autoridad y libertad. En su concepción el conductor debe promover el crecimiento de toda la vida de las personas a través de garantizar y fomentar la libre asociación de ellas al querer de

Dios. El cuidado de la vida implica respeto, integración y orientación de esa libertad, entendido esto como parte constitutiva del servicio paternal a esa vida<sup>4</sup>.

Las afirmaciones que se hace en esta línea desembocan necesariamente en la vida práctica y plantean un permanente desafío en el sentido de confrontarlas con lo que sucede directamente en los procesos vitales. Por esto (y sin entrar en detalles ya explicados o descritos) cabe hacer notar aquí que en esta perspectiva adquiere relevancia lo que José Kentenich mismo realizó como autoridad (su propia actividad como conductor), sobre todo la experiencia de tener que entregarse a sí mismo por los suyos.

### 1.3.2. Respetto a elementos fundamentales

Al profundizar el fundamento teológico de lo que se ha señalado y al buscar sacar rigurosamente las consecuencias de ello, José Kentenich llega a otra serie de reflexiones, de entre las cuales se puede destacar dos complejos temáticos de indudable valor.

---

<sup>4</sup> Aquí se ha resuelto la tensión autoridad-libertad desde el punto de vista del que dirige. Un tratamiento de este tema in extenso tendría que tocar su correlativo: la forma de resolver esta tensión en relación al que es dirigido (aquí corresponden temas como el seguimiento, la obediencia, la filialidad, la autonomía, etc.).

El primero consiste en la percepción fundamental de la **estructura comunicativa de la autoridad**. Dios, última realidad de la autoridad y único verdaderamente padre, ha establecido en la realidad una forma estable y operante de transmisión de su propia capacidad de dar vida; Él ha dispuesto, de este modo, un orden de delegación, de representación o de "transparencia" (en el decir del propio José Kentenich) que plantea al conductor la necesidad de incorporar su acción a la acción de Dios, entendiendo la conducción que él puede ejercer como una incorporación a la conducción que realiza Dios<sup>5</sup>.

Este carácter no sólo fundamenta la autoridad recibida y es fuente de su legitimación, sino -en consecuencia- constituye también un imperativo para la acción del conductor hacia el grupo que conduce. Posibilitar y favorecer la participación de otros en la propia autoridad se transforma en una tarea muy concreta y exigente que demanda por parte del conductor una firme decisión en la voluntad y una gran claridad en la correspondiente realización (es preciso esclarecer mecanismos de delegación, términos de competencia, etc.).

El segundo complejo temático que se desprende de la visión arriba descrita de la conducción gira en torno a la comprensión de la autoridad como **servicio a un dinamismo vital**. El conductor debe servir a una vida que está en movimiento, que tiene una dirección interior y que se desarrolla conforme a constantes internas y a desafíos externos que él debe conocer, respetar y tomar seriamente en cuenta. De allí la aguda necesidad del contacto permanente con lo conducido (única posibilidad de seguir gestando vida). Pero por sobre todo se notan en la proposición de José Kentenich rasgos originales y extraordinariamente relevantes cuando él expone su visión de lo que llama "**corrientes de vida**". En su comprensión de la tarea de conducción no se puede aspirar a conducir sin una estricta consideración de estas mociones de la vida y de la dinámica que las anima.

No es exagerado pensar que asumir esta posición puede llevar a tener que revisar toda la actividad pastoral: no se trata ya de "programar actividades" sino de favorecer la existencia de corrientes de vida, de descubrir su surgimiento y de cooperar a su desarrollo pleno. Esta acentuada manera de tomar en cuenta los impulsos de la vida -lo que significa estar atento a todo lo que tiene lugar en esa vida y a fomentar el desarrollo de todas las dimensiones de ella- incluye aspectos del más variado tipo. Entre éstos resultan especialmente interesantes, p. ej., los dos siguientes:

---

<sup>5</sup> Este tema fue expuesto especialmente al tratar la "afirmación fundamental" que sostiene la visión de la acción del conductor. (Parte II, capítulo 2.1.).

- La percepción de la necesidad de captar a las personas en todas sus dimensiones (integrando también el plano de lo instintivo, lo emocional, etc.) lleva a José Kentenich a desarrollar un modelo de crecimiento a través de "**vivencias**"<sup>6</sup>. El valor de éstas (y de su tematización como instrumento pedagógico-pastoral) es múltiple, pero hay que destacar el rol clave que ellas tienen justamente en el cultivo de corrientes de vida y en una conducción que las incorpore como verdadero elemento dinamizador.

- El entender la identidad de un grupo en base a los impulsos que en él se van desarrollando, sumando y articulando (en costumbres y normas) -es decir, en base a la vida propia que se va gestando- hace que esta visión destaque fuertemente la importancia de lo **histórico**: el conjunto de experiencias, tradiciones y formas que se van produciendo y que sellan la "forma de vida" de una comunidad y sus individuos. De este modo la integración de una persona a un grupo ocurre fundamentalmente para José Kentenich a través de un asumir vitalmente su historia<sup>7</sup>, con lo que cada uno (y en forma especial los dirigentes) se transforman en portadores y garantes de la historia de una comunidad, de su identidad y de sus formas en el transcurso del tiempo. Una comprensión religiosa de esto -asumir la "historia de salvación" que va ocurriendo en una comunidad o una persona- influye incluso en la manera cómo José Kentenich plantea los ámbitos privados de la oración y la meditación<sup>8</sup>.

### 1.3.3. Respecto a aspectos particulares

Con las últimas indicaciones hechas se está señalando ya en otra importante dirección. El valor de la concepción de conducción de José Kentenich estriba en una medida significativa en los elementos particulares que él desarrolla a partir de las opciones de fondo. Aquí nos vamos a referir a tres, que -coherentes con lo expuesto pero de muy distinta naturaleza cada uno- dan ocasión a propias reflexiones.

En primer lugar hay que destacar la **prioridad de la vida sobre la estructura**. Toda estructuración -sea a nivel de costumbres o de normas expresadas- es secundaria frente a la vida que la origina. Su función es expresarla y, con ello, darle una cierta estabilidad, pero la calidad que de aquí se origina para la estructura (de ser cierta garantía de la vida) es para José Kentenich sólo relativa. Cuando la vida deja de tener fuerza propia en una medida significativa, ella puede recibir ayuda de parte de la estructura que se fue creando, pero sólo para salvar cortos períodos de crisis<sup>9</sup>. Así, junto a una clara indicación en el sentido de que la vida debe dar origen a las estructuras que la expresen y la sirvan, está una fuerte afirmación de que no se

---

<sup>6</sup> Cfr. PT (1951) pgs. 39-110.

<sup>7</sup> Cfr. p. ej. NHBr (20.5.48) en: Tz 20.1 tomo I, pg. 124. En general se puede revisar en el sentido descrito las afirmaciones hechas tanto en ese documento como en JaBr (1949), que se encuentran en: Tz 20.1 tomo I, pgs. 117-194.

<sup>8</sup> Cfr. DD (1963) tomo VII, pgs. 11-22.

<sup>9</sup> Sobre el tema cfr. JBr (1952) tomo I, pgs. 24-83.

puede invertir el orden de las cosas y procurar crear primero las estructuras -sean ellas de la naturaleza que sean- que al conductor les parezcan teóricamente necesarias o convenientes.

Es notable, en segundo lugar, el rol que cumple en esta comprensión de la autoridad y la conducción lo que José Kentenich llama "**democrático**". No se puede conducir sin una intensa consideración de lo que vive en las personas. La correcta comprensión de la autoridad -como ya está dicho- necesariamente refiere su ejercicio a una voluntad de incorporarse a lo que Dios ha dispuesto y está realizando. Y esto es imposible de ser clarificado sin un atento observar lo que acontece y discernir las voces de Dios que vienen a través de todo tipo de acontecimientos. Conducir significa aquí sumarse a la conducción de Dios, integrarse a lo que Éste quiere realizar y al modo como Él lo realiza. Planteado así, el aspecto "democrático" de la conducción -en cuanto a la importancia del rol que debe cumplir la vida conducida, sus impulsos y sus aportes en la actividad de quien conduce- aparece de múltiples formas en el pensamiento de José Kentenich<sup>10</sup>.

Lo tercero se refiere al **valor de las tensiones** para la conducción de la vida. Ellas cumplen para José Kentenich un rol clave en el avance de la vida. Más aún: su sentido propio es, justamente, ser una fuente de dinamismo para que la vida crezca y el conductor pueda más fácilmente desarrollar su función. La posición se aleja aquí de un extremo que consiste en considerar las polaridades como contradicción, pero también de una actitud irenista que desconfía de toda oposición. La aceptación gustosa de esta realidad por parte de José Kentenich y la valoración práctica que le concede, repercuten en modelos de trabajo donde el conductor está muy exigido (ya que simultáneamente hay que conceder un lugar a las tensiones y cuidar que ellas no crezcan hasta volverse destructivas) pero donde también la vida fluye constantemente.

## 2. LIMITES

Para valorar correctamente el aporte descrito hasta aquí en el campo de la autoridad, ha de tenerse también en cuenta los límites que tiene en José Kentenich el tratamiento del tema de la conducción. Ellos tienen una íntima relación con los aspectos que se refieren a su estilo de trabajo, a los métodos de estudio y de exposición que le son propios.

Se ha expuesto con bastante detención el sello pedagógico que tiene la ocupación teológica de José Kentenich y los rasgos particulares que esto le confiere a su estilo de reflexión y sistematización<sup>11</sup>, cosas que están muy unidas al "apego a la vida" que se mencionaba en el punto anterior. Una notoria característica que se desprende de ello es que José Kentenich plantea siempre su posición frente a algún tema en el contexto de alguna pregunta vital, para un determinado auditorio o destinatario, o en confrontación con alguna persona, grupo o

---

<sup>10</sup> Cfr. KRF (1961) passim.

<sup>11</sup> Cfr. en la Parte I. de este estudio el capítulo "El enfoque teológico de José Kentenich".

posición. Esto le impone algunos serios límites a la manera como él trata cada tema, lo que describimos a continuación.

Al leer algunas de sus exposiciones es inmediatamente evidente que en el manejo de los temas hay un cierto desorden formal, una carencia a veces significativa de una sistematización en la entrega o -cuando ésta existe- de una mayor voluntad de ceñirse estrictamente a ella. No se trata de una deficiencia en la rigurosidad del trabajo, ya que José Kentenich muestra también en sus exposiciones muchas veces, p. ej., una adecuada armazón lógica, una búsqueda de precisión en los términos importantes y una gran coherencia durante los largos años de su actividad; se trata más bien de que la dependencia de José Kentenich de lo que está aconteciendo lo lleva a menudo a formular su posición en directa relación a distintas preguntas vitales, con el consiguiente desorden en el avance del pensamiento y en la separación de temas, con una variedad que llega incluso hasta el cambio frecuente de estilo literario. En todo esto se nota su poco interés en hacer un tratado sobre el tema, en dictar clases sobre el asunto o exponerlo ante teólogos, pues lo guía -en su afán de colaborar a gestar experiencias concretas- más el servicio a la vida de personas y comunidades. Los documentos corren el peligro, entonces, de ser catalogados sólo como escritos o palabras "de ocasión".

En nuestro tema lo señalado es especialmente grave ya que de hecho no es posible encontrar un tratamiento sistemático de la conducción, con documentos dedicados directa y largamente a ella. Se puede afirmar que, en propiedad, no existe una "definición" de conducción, pese a la importancia que le otorga en muchos momentos y de frecuentes descripciones de ella. Se cuenta, por eso, más bien sólo con los muchos pasajes en que la trata y con el escrito de 1961 sobre el principio de gobierno<sup>12</sup>, un documento de gran valor justamente sobre el trasfondo de lo que acabamos de mencionar.

Lo anterior trae consigo para el que se acerca a este autor una suerte de inquietud respecto a conocer las líneas centrales de sus proposiciones. En realidad todo estudio mayor de algún tema aparece obligado a tener que confrontarse -antes de entrar en su propio tema- con un análisis previo de la manera de pensar de José Kentenich, lo que normalmente rompe los márgenes de una investigación de corte temático. Esta situación plantea dos desafíos que aún no están resueltos.

El primero se refiere a un problema en torno a lo que él mismo llama "mentalidad". José Kentenich tiene una determinada forma de entrar en los temas que debe ser estudiada con mayor detención. Esta "forma de pensar" incluso tiene un lugar expreso en los contenidos que él mismo trata, ya que en diferentes momentos aparece él proponiendo una determinada mentalidad o denunciando un tipo de mentalidad<sup>13</sup>.

---

<sup>12</sup> KRF (1961).

<sup>13</sup> Esto fue objeto de estudio en: L. Penners, **Eine Pädagogik des Katholischen**. Studien zur Denkform P. Joseph Kentenichs, Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1983.

El segundo tiene relación con una visión de conjunto del pensamiento de José Kentenich y de los fundamentos que le son propios. Se puede afirmar que él es un autor que está poco estudiado en forma rigurosa y sistemática<sup>14</sup>. Para avanzar en el conocimiento de su pensamiento se necesita adelantar sustancialmente en algunos aspectos particulares, de modo que se vaya elaborando una visión ordenada del conjunto, visión que -en general- el autor mismo nos quedó debiendo<sup>15</sup>. Parece haber todavía por delante un arduo trabajo de análisis y sistematización, al cual algunos estudios realizados han ido haciendo ya ciertas contribuciones<sup>16</sup>.

Por otra parte hay límites de otro orden, que en una buena medida también dependen del punto de partida que se destacó arriba. Se puede mencionar dos de ellos que son de relevancia en la investigación y en la presentación del pensamiento de José Kentenich.

En primer lugar se constata a veces que José Kentenich utiliza un lenguaje algo cerrado, en un estilo un poco "en clave". José Kentenich tiende a formular siempre con mucha libertad y escoge para ello expresiones que vienen de su relación con determinados grupos o personas, lo que produce un efecto de lenguaje íntimo, en ocasiones difícil de descifrar para individuos ajenos a ese contexto. Pero esto tiene un matiz menos anecdótico y más grave: hay palabras usadas por él que incluso no convienen al mismo pensamiento del autor en puntos sumamente importantes, como es el caso de "autoritario" en la formulación del principio de gobierno. En general, la terminología puede resultar muy propia u original, a veces un poco extraña o muy necesitada de explicaciones especiales para no ser malentendida, como es el caso p. ej. de su permanente trabajo a partir de una constatación de "leyes".

Por otra parte, coopera a causar en el lector una cierta impresión de falta de precisión en las materias el enorme volumen del material existente y la consiguiente ausencia de una suficiente certeza de tenerlo todo. Hay preguntas -en parte muy importantes- que tienen que permanecer sin respuesta hasta ir armando el edificio en sus bases más gruesas, lo que señala nuevamente la necesidad de que este autor se investigue más y mejor.

---

<sup>14</sup> Existen dos estudios que son especialmente interesantes como elaboraciones del pensamiento de J. Kentenich (y que, además, muestran las dificultades que estamos mencionando en la materia misma): H. W. Unkel, **Theorie und Praxis des Vorsehungsglaubens nach Pater Joseph Kentenich**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1980; y P. Vautier, **Maria die Erzieherin**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1981.

<sup>15</sup> Aunque hay algunos intentos de síntesis globales, como Schl (1951) o WPhE (1961), o presentaciones más largas de algunos elementos centrales de la espiritualidad schoenstattiana, como WH (1937) -que se ocupa de la "santidad de la vida diaria"- o MWF (1944) -que trata la "piedad instrumental"-, falta una exposición sistemática general de José Kentenich sobre su propio pensamiento y posición.

<sup>16</sup> En este sentido resulta interesante -en el ámbito del idioma español- lo que se encuentra, p. ej., en H. Alessandri, **¿Qué significa el Santuario de Schoenstatt?** Santiago de Chile: Editorial Patris 1974, o E. Monnerjahn, **José Kentenich**. Una vida para la Iglesia. Madrid: Ediciones Encuentro 1985.

Los diferentes límites impuestos por el estilo de trabajo de José Kentenich no pueden hacer olvidar algunas importantes ventajas que ellos mismo traen aparejados. El ocasional desorden en la exposición (que puede poner muchos obstáculos a una penetración sistemática, por lo menos hasta que se logra una buena y consensual comprensión global de su posición) coopera, por otra parte, a entender bien lo que el autor piensa al iluminar desde muchos puntos de vista la materia estudiada<sup>17</sup>. También resulta ventajosa, a la larga, la profusión de alusiones a otros teólogos, a santos de la historia de la Iglesia y al Magisterio -alusiones que se van produciendo en forma intensa y normalmente asistemática, como ya se mostró<sup>18</sup>- pues así se muestra vivamente el anclaje de la posición de José Kentenich en la tradición y su preocupación por confrontarse con diversas corrientes teológicas y espirituales.

Los límites señalados indican también en otra dirección. Aunque el quehacer de José Kentenich es eminentemente teológico en el sentido propio de esta actividad -lo que se hace reconocible en el hecho de que normalmente aborda sus temas teológicamente- su lugar puede también describirse esencialmente como el de una personalidad de tipo "carismático", es decir alguien que ejerce un impulso carismático en la vida de la Iglesia. Los límites descritos pueden, entonces, ser entendidos a la luz de este carácter propio de la persona de José Kentenich, con lo cual también ellos ayudan a comprender con mayor precisión el tipo de aporte que este autor hace al tema. Se trata pues, en este caso, de un aporte donde se conjuga, por una parte, la validez y la novedad de este impulso propio que él trae en su carisma con, por otra parte, un acucioso interés de penetración teológica y con una preocupación permanente por la vida cristiana de personas y comunidades.

### **3. PERSPECTIVAS**

Este estudio tuvo uno de sus puntos de partida en una constatación respecto al autor. Se puede afirmar que en general hasta ahora el pensamiento de José Kentenich se ha ido ganando un lugar a raíz de sus proposiciones de orden pedagógico-pastoral. Por ser él el impulsador de un movimiento de renovación se le conoce como alguien interesado en revitalizar la fe en unión con la vida, animar a los laicos en los amplios espacios de su actividad u organizar equipos y comunidades. Y en la elaboración de esas proposiciones de corte pedagógico el tema de la autoridad se ha dado como un hecho, ya que siempre se ha tematizado la persona del educador. Pero una idea que estuvo en el origen de esta investigación fue que, para comprender cabalmente el pensamiento de José Kentenich respecto a la autoridad y el aporte que él realiza en este campo que considera tan importante, es necesario el estudio de otro ámbito de la actividad de la autoridad -ámbito que ha sido poco analizado y presentado sistemáticamente-: el tema de la conducción.

Este estudio arroja, en ese sentido, un primer resultado: con la comprensión de la labor

---

<sup>17</sup> Caso clásico de esto es St (1949).

<sup>18</sup> Cfr. más arriba el estudio de este punto en relación a KRF (1961).

conductora de la autoridad se establece un punto fundamental y de gran relevancia, puesto que ella trae claridad en un tema que -justamente también por ser sencillo y directo- al ser bien abordado ordena el universo de afirmaciones necesarias y posibles sobre la función de un hombre en su tarea comunitaria. Así, uno de los aportes de este autor consiste justamente en la percepción de que se está aquí frente a una piedra fundamental de la concepción del actuar humano, que precisa de una recta valoración y que -clarificada en lo sustancial- presta un servicio como punto de entrada a otros estudios.

Sobre esto queremos detenernos a continuación.

En primer lugar, hay que señalar que en las exposiciones de José Kentenich falta un desarrollo en amplitud de la posición que él sustenta. Es decir, pese a que José Kentenich expresamente habla de que le interesa con su concepción de conducción abarcar todos los ámbitos, él se queda fundamentalmente en la exposición de esta concepción en el ámbito de lo eclesial. La necesaria aplicación de estos principios a los otros campos de la vida humana no está desarrollada en los documentos y permanece como tarea hacia adelante, especialmente para el pensador y ejecutor laico.

Y, por otro lado, es necesario afirmar que la investigación de la concepción de conducción que ha sido realizada aquí debería ser continuada con una precisión de detalles. Ante el cúmulo de expresiones de José Kentenich en torno a los problemas más diversos y ocasionales resulta imposible en un estudio general analizar cada aspecto en su detalle más pequeño. Por lo tanto, no se ha podido tratar aquí en su totalidad el enorme universo de afirmaciones particulares, que permanecen vigentes como objeto de futuras investigaciones (p. ej. hay "leyes" que en el transcurso de esta presentación no han podido ser expuestas en toda su riqueza).

Otras posibles investigaciones no tienen que ver tanto con el tratamiento del tema que ha hecho este autor, sino con la materia misma de estudio. Desde el ámbito teológico se ha señalado aquí una realidad que efectivamente constituye un problema vital enormemente importante. Experiencias modernas de toda índole -dictatoriales o caóticas, inmanentistas o evasivas, etc.- en torno a la autoridad han remecido nuestro espacio cultural, y esto es precisamente lo que se ha acogido aquí como objeto de reflexión. Esa dimensión humana ha sido elaborada -atendiendo una indicación que viene de los procesos vitales y bajo el impulso de una primera intuición de carácter "carismático"- en una proposición de tipo teológico. Obviamente se abre con ello un nuevo espacio hacia adelante: hay aquí un gran desafío al diálogo con las ciencias. El enorme material que se va acumulando respecto a este tema en la investigación sociológica, psicológica, jurídica, histórica y de muchas otras disciplinas debe ser ordenado, concentrado en un punto de análisis (¡he aquí el valor de este tema de la conducción!) y vertido en una confrontación con estas proposiciones teológicas. Desde allí tendrán que venir, entonces, necesariamente las confirmaciones, complementaciones y correcciones de lo afirmado, planteando nuevas tareas a la teología y los teólogos.

Al terminar queremos hacer una breve indicación que sirve a modo de síntesis de uno de los rasgos centrales del tema planteado. Esta indicación nos devuelve también a la persona y la obra de Jesucristo, en sí la fuente misma de toda reflexión de esta naturaleza. Queremos señalar, así, un aspecto de aquel momento en que Jesús está frente a Pilato en el pretorio. Aquí encontramos las palabras de ambos:

**Le dice Pilato:**  
**"¿A mí no me hablas?**  
**¿No sabes que tengo poder para soltarte**  
**y poder para crucificarte?"**

**Respondió Jesús:**  
**"No tendrías sobre mí ningún poder,**  
**si no se te hubiera dado de arriba ..."**<sup>19</sup>

Las frases de ambos afirman -explícita o germinalmente- la realidad, el lugar y el sentido del poder concedido por Dios al hombre en lo referente al orden creatural y a la vida en la gracia, y por eso tocan el núcleo de la realidad aquí estudiada. Una consideración cuidadosa del momento y de los interlocutores de este diálogo lleva a darle un peso extraordinario. Si hemos afirmado que el impulso que brota del tema expuesto tiene directa relación con su relevancia, constatamos también que ambos -fuerza e importancia del tema- pueden también percibirse a la luz de este diálogo de Jesús con Pilato donde se tocan directamente los temas de la autoridad y la conducción. Puede decirse que, en el fondo, el valor y el sentido de este estudio están unidos al hecho de que las distintas consideraciones planteadas contribuyen a explicar, fundamentar e interpretar para el hombre actual contenidos relacionados con ese diálogo de Cristo con aquél bajo cuyo poder, según la afirmación expresa del credo cristiano, ocurren acontecimientos que pertenecen a la hora central de la redención. La unión a la cruz de Cristo pone de manifiesto la plenitud que le es propia a toda autoridad: Él, el hijo obediente, manifiesta el poder del amor de Dios dando nueva vida a los suyos a través de su entrega hasta el extremo, con lo que sella el camino de toda verdadera paternidad y fecundidad para el hombre.

En relación al pasaje que hemos señalado se muestran con claridad, además, la necesidad y las múltiples posibilidades de otros estudios. Su clarificación exige, en primer lugar, una profundización exegética del tema del poder, así como también -entre otras- diversas investigaciones y reflexiones acerca del significado de las afirmaciones que de allí se desprenden y respecto a su contribución para arrojar luz sobre otras realidades humanas como el dolor o la responsabilidad<sup>20</sup>.

---

<sup>19</sup> Jn 19,10-11a

<sup>20</sup> En la frase que continúa la cita que transcribimos arriba hay una directa alusión a la responsabilidad de la autoridad religiosa.

En este contexto, también el estudio que hemos hecho aquí habrá cumplido uno de sus objetivos si las consideraciones de José Kentenich presentadas han ayudado a entender mejor la participación del hombre en la actividad de Aquél,

**que por su poder domina para siempre<sup>21</sup>.**

En relación al pasaje que hemos señalado se muestran con claridad, la necesidad y las múltiples posibilidades de otros estudios. Su clarificación exige, en primer lugar, una profundización exegética del tema del poder, así como también -entre otras- diversas investigaciones y reflexiones acerca del significado de las afirmaciones que de allí se desprenden y respecto a su contribución para arrojar luz sobre otras realidades humanas como el dolor o la responsabilidad<sup>20</sup>.

En este contexto, también el estudio que hemos hecho aquí habrá cumplido uno de sus objetivos si las consideraciones de José Kentenich presentadas han ayudado a entender mejor la participación del hombre en la actividad de Aquél,

---

<sup>21</sup> Sal 66,7a

<sup>20</sup>En la frase que continúa la cita que transcribimos arriba hay una directa alusión a la responsabilidad de la autoridad religiosa.

que por su poder domina para siempre<sup>21</sup>

---

<sup>21</sup>Sal 66, 7a

## BIBLIOGRAFÍA UTILIZADA

## 1. TEXTOS DE JOSÉ KENTENICH

## 1.1.\_ MONOGRAFÍAS

La lista de libros que viene a continuación está ordenada cronológicamente. En cada caso se reproduce en primer lugar la abreviatura con que él ha sido citado en la tesis (abreviatura que siempre ha incluido el año de redacción de ese escrito) y luego se entregan los datos correspondientes a esa publicación.

- APG (1909?) **Die Autorität als Princip (sic) des Gehorsams.** Breve estudio probablemente del año 1909, ejemplar de archivo transcrito por E. Monnerjahn directamente del manuscrito original.
- Pr (1910-1913) **Predigten 1910 - 1913.** Con introducciones de E. Monnerjahn. Vallendar-Schoenstatt: Schönstatt-Verlag 1988.
- VGU (27.10.1912) Vorgründungsurkunde. En: **Schönstatt - die Gründungsurkunden.** 4ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 9-20.  
Acta de Prefundación. Publicada en castellano en: <FERNANDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt.** Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 9-30.
- 1.GU (18.10.1914) 1.Gründungsurkunde. En: **Schönstatt - die Gründungsurkunden.** 4ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 21-27.  
Primera Acta de Fundación. Publicada en castellano en: <FERNANDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt.** Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 53-75.
- SFK (1924) **Sinn und Ziel der Seelenführung.** Seelenführerkurs. Ejemplar de archivo, escrito a máquina.
- NuU (1925) **Natur und Übernatur.** Citado en: StF (= **Strukturfragen.** Texte des Gründers. Publicación del Instituto Padres de Schönstatt 1973).
- APL (1927-1929) **Allgemeine Prinzipienlehre de Apostolischen Bewegung von Schönstatt.** Vallendar-Schönstatt: publicado para uso interno de la Familia de Schönstatt por el Sekretariat des Schönstatt-Männerbundes 1981.

- FüT (1928) Führerinnentagung. Citada en: C. A. Cox, **Analyse des Strukturierungsprinzips der Schönstätter Säkularinstitute und sein Beitrag für einen dynamischen Aufbau der Kirche**. Münster: presentado como tesis para el grado de Licenciado en Teología Católica, 1980.
- HGF (1930) **Der Heilige Geist und das Reich des Friedens**. Retiro para Hermanas de María y para la Federación de Mujeres, del 24 al 30 de Agosto de 1930. Schönstatt: publicado por las Hermanas de María como manuscrito para Institutos y Federaciones de Schönstatt, 1979.
- JPT (1931) **Ethos und Ideal in der Erziehung**; Wege zur Persönlichkeitsbildung. Vorträge der Jugendpädagogischen Tagung (1931). Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1972.
- PJ (1931) **Prinzipienlehre einer modernen Jugendaszese**. Vallendar-Schönstatt, publicada por el Männer-Sekretariat. Citado en: RP y RP.
- MEhP (1933) **Marianische Ehepädagogik**. Vallendar-Schönstatt: publicado como manuscrito por el Sekretariat der Schönstatt-Familienliga sin otros datos.
- ME (1934) **Marianische Erziehung**; Pädagogische Tagung. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1971.  
Publicado en castellano como **Educación mariana para el hombre de hoy**. Buenos Aires: Editorial Patris 1989.
- PLf (1934) **Vollkommene Lebensfreude**. Priesterexerzitien. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1984.
- SchwF (1935) **Schwebende Fragen**. Publicado como "Die 'Sonderideen' Schönstatts" en: TzV Sch pgs. 21-75.
- BethEx (1937) **Kindsein vor Gott**; Priesterexerzitien. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1979.
- WH (1937) **Werktagsheiligkeit**; Ein Beitrag zur religiösen Formung des Alltags. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1974. (Hasta 39 mil aparecieron en Limburg: Lahn-Verlag).  
Publicada en castellano como **La santificación de la vida diaria**. 3ª ed. Barcelona: Herder 1958.
- 2.GU (18.10.1939) 2.Gründungsurkunde. En: **Schönstatt - die Gründungsurkunden**. 4ª ed. Vallendar- Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 29-63.

- Segunda Acta de Fundación. Publicada en castellano en: <FERNANDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt**. Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 79-120.
- UdSchM (1939) **Unter dem Schutze Mariens**; Untersuchungen und Dokumente aus der Frühzeit Schönstatts 1912-1914. Material reunido y publicado (con introducciones) por F. Kastner. Paderborn: Schöningh-Verlag 1939. Una 4ª ed. trae muchos cambios: Limburg: Lahn-Verlag 1952.  
Publicada en castellano como **Bajo la protección de María**; Estudios y documentos de los primeros tiempos de Schönstatt. Publicado como manuscrito, 1970, sin mayores datos. Dos tomos.  
En una nueva edición en castellano se ha publicado ya uno de los tomos. Buenos Aires: sin editorial, bajo la responsabilidad de las Hermanas de María 1989.
- MPr (1941) **Der Marianische Priester**. Priester-Exerzitienkurs 1941. Impreso como manuscrito para el círculo de los sacerdotes diocesanos de Schoenstatt.
- ApkPr (1941) **Der apokaliptische Priester**. Citas publicadas en: H. Schlosser, ed. **Zentrale Begriffe Schoenstatts**; Kleiner Lexikalischer Kommentar. 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1979.
- KBr (1941/42) **Karmelbriefe**. Publicadas en parte en: Tz 20.1.49, tomo I, pgs. 7-115.
- NC (1942) **Nova Creatura in Jesu et Maria**, también conocido como **Sponsagedanken**. Publicado en castellano en ejemplares mimiografiados. Traducción hecha en Santa María, Brasil, sin fecha.
- HSp (1943) **Hirtenspiegel**. Documento -en estrofas- redactado en Dachau en los años 1943 y 1944. Ejemplares de uso privado, aún no publicados masivamente.
- MWF (1944) **Marianische Werkzeugsfrömmigkeit**. Herausgegeben für die Schönstattfamilie. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1974.
- 3.GU (1944) 3.Gründungsurkunde. En: **Schönstatt - die Gründungsurkunden**. 4ª ed. Vallendar- Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 65-87.  
Tercera Acta de Fundación. Publicada en castellano en: <FERNANDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt**. Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 121-152.
- HW (1945) **Himmelwärts**; Gebete für den Gebrauch der Schönstattfamilie. Vallendar: Schönstatt-Verlag 1973.  
Publicado en castellano como **Hacia el Padre**; Oraciones para uso de la

Familia de Schönstatt. Santiago de Chile: Editorial Patris 1976.

- KwF (Jan 1946) **Kampf um die wahre Freiheit.** Retiro para sacerdotes del 7 al 10 de Enero 1946. Schönstatt: publicado sin mayores datos por J. Schmitz.
- FrM (1946) **Der freie Mensch. Exerziten von H.P. Kentenich (Disposition).** Esquema y resumen publicado como manuscrito, sin otros datos que la referencia al retiro mismo (1946).
- KW (1946) **Krönung Mariens - Rettung der christlichen Gesellschaftsordnung.** Oktoberwoche 1946. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1977.
- NHBr (20.5.1948) **Brief zum 20. Mai 1948** (también conocida como Carta de Nueva Helvetia). En: Tz 20.1.42, tomo I, pgs. 117-157.
- OB (1948) **Brief zum 18. Oktober 1948.** Impreso como manuscrito, sin mayores datos (el documento mismo está fechado en Santiago de Chile, 1º de Octubre 1948).
- JaBr (1949) **Brief vom 1. Januar 1949 (zum 20. Januar 1949).** En: Tz 20.1.42, tomo I, pgs. 159-194.
- MBr (1949) **Maibrief 1949 an die Verbände.** Ejemplar de archivo, copiado a mimiógrafo.
- St (1949) Estudio redactado entre Mayo y Julio de 1949. No publicado.
- OB (1949) **Oktoberbrief 1949.** An die Schönstattfamilie. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1970.  
Publicado en parte en castellano como **Tiempo de Cambio 1.** (Buenos Aires): Editorial Nuevas Playas sin fecha.
- PT (1950) **Grundriss einer neuzeitlichen Pädagogik für den katholischen Erzieher;** Vorträge der Pädagogischen Tagung 1950. Bearbeitete Nachschrift. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1971.
- OW (1950) **Oktoberwoche 1950.** Impreso como manuscrito para los Institutos y Federaciones de la Familia de Schönstatt.  
Publicada en castellano como **Jornada de Octubre 1950.** Impreso como manuscrito y editado para la Familia de Schönstatt. Traducción de Instituto Secular de Schönstatt Hermanas de María: Argentina 1981.
- BT (1950) **Bundestagung 1950.** Citas publicadas en: StF (= **Strukturfragen.** Texte des

Gründers. Publicación del Instituto Padres de Schönstatt 1973).

- PT (1951) **Dass neue Menschen werden**; Eine pädagogische Religionspsychologie. Vorträge der Pädagogischen Tagung 1951. Bearbeitete Nachschrift. 2<sup>a</sup> ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1978.  
Publicado en castellano como **Que surja el hombre nuevo**. Santiago de Chile: Editorial Schoenstatt 1983.
- Schl (1951) **Schlüssel zum Verständnis Schönstatts**. En: TzV Sch pgs. 141-228.
- ChT (1951) **Chile-Terziat**. Citas publicadas en: StF y otras colecciones (se señalan en el lugar correspondiente).
- BT (1952) **Brasilien Terziat**. Terziat der Pallottinerpatres in Santa María/Brasilien. Vallendar-Schönstatt: publicación del Instituto Secular Padres de Schönstatt para círculos dirigentes, 1971. Tres tomos.
- JBr (1952) **Das Lebensgeheimnis Schönstatts** ("Josefsbrief"). Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1971, dos tomos.  
El segundo tomo ha sido publicado en castellano como **Alianza de Amor**; Esencia de la espiritualidad de Schoenstatt. Buenos Aires: Padres de Schoenstatt (eds.) 1978.
- TuBr (1952) **Turowski-Brief**. Citas en: F. J. Errázuriz, **Regierungsprinzip und Regierungspraxis**. Escrito del Instituto Padres de Schönstatt 1970. No publicado.
- FP (1954) **María - Mutter und Erzieherin**; Eine angewandte Mariologie. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1973.
- GBr (1956) **Generalsbrief**. Citas publicadas en: StF (= **Strukturfragen**. Texte des Gründers. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1973).
- St (1960) **Zum goldenen Priesterjubiläum**. Publicación interna del Instituto Padres de Schoenstatt, 1985.
- KRF (1961) **Unser Regierungsprinzip**. Copia de ejemplar de archivo escrito a máquina. Trabajo no publicado.
- WPhE (1961) **What is my philosophy of education?** Publicado en: H. Schlosser, **Der neue Mensch - Die neue Gesellschaftsordnung**. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1971, pgs. 127-164.  
Publicado en castellano como **Mi filosofía de la educación**. Santiago de

Chile: Editorial Schoenstatt 1985.

- St (1961) Estudio citado en: C. A. Cox, **Analyse des Strukturierungsprinzips der Schönstätter Säkularinstitute und sein Beitrag für einen dynamischen Aufbau der Kirche**. Münster: presentado como tesis para el grado de Licenciado en Teología Católica, 1980.
- Glossen (1962) **Glossen**. Citas en: H. Schlosser, ed. **Zentrale Begriffe Schoenstatts**. Kleiner Lexikalischer Kommentar. 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1979.
- DD (1963) **Desiderio Desideravi**. También conocido como "Milwaukee-Terziat". Schönstatt: Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt, a partir de 1970. 12 tomos.
- Klug (1964) Estudio sobre la **Klugheitsfrage**. Citas tomadas de colecciones que se señalan en cada ocasión particular.
- RomV (1965) **Rom-Vorträge**. Publicado como manuscrito para círculos de dirigentes y educadores de los Institutos de Schoenstatt, sin mayores datos. 4 tomos.
- OW (1966) **Oktoberwoche 1966**. Existe una grabación de estas conferencias que no ha sido publicada íntegramente. En parte se puede encontrar en la colección de textos: **Solidarität. Texte von P. Joseph Kentenich**. Schoenstatt: publicado como manuscrito para la Familia de Schoenstatt por el Director del Movimiento de Schoenstatt en Alemania 1985.
- PatEx (1966) **Exerzitien für die pars motrix et centralis**; Während der Schlußwochen in Schönstatt vom 4-8 November 1966. Texto interno del Instituto Padres de Schoenstatt. 2 tomos.
- Diet (1967) **Gründerworte zur Sendung des Liebesheiligums**. Dietershausen bei Fulda: Publicado para la Familia de Schoenstatt como manuscrito, 1967.
- Votr (5.9.1966) **Du Betlehem**. Conferencia en München el 5 de Septiembre de 1966. Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1979.
- VP (1967) **Victoria Patris**; Vorträge von P. Josef Kentenich. Freiburg: publicado por la Familia de Schoenstatt de la Arquidiócesis de Freiburg. 2 tomos.
- OW (1967) **Oktoberwoche 1967**. Vallendar-Schönstatt: publicado por el Instituto de las Hermanas de María.

- StEx (1967) **Studentatsexerzitionen.** Retiro para los seminaristas de los Padres de Schoenstatt 22-25 Agosto 1967. Tomo 7 de la serie **An seine pars motrix** . Publicación interna del Instituto. Secular Padres de Schoenstatt, Münster 1984.
- PatEx (1967) **Exerzitionen für die pars motrix et centralis.** Vom 27. November bis 1. Dezember 1967. Texto interno del Instituto Padres de Schoenstatt. 2 tomos.
- WT (1967) **Weihnachtstagung 1967.** Vallendar-Schönstatt: publicado por el Instituto de las Hermanas de María.

## 1.2. COLECCIONES DE TEXTOS

Las colecciones de textos que hemos citado o indicado durante la tesis son presentadas aquí en orden alfabético según su abreviatura.

- AGL **Aus dem Glauben leben;** Predigten in Milwaukee. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1975. 12 tomos.
- AMFM **Aus den Menschen - Für die Menschen;** Predigten über das Priestertum. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1970.
- ASPM **An Seine Pars Motrix.** Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt, a partir de 1985. Hasta 1990: tomos 1, 2, 3 y 7.
- Bi-Un **Bi-unidad Cristo María.** Impreso como manuscrito, Instituto Secular de Schönstatt Hermanas de María. Santiago de Chile 1983.
- BS **Berg Sion.** Die Vision vom Berge Sion. 2ª edición. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1975.
- ChrB **Sammlung von Texten über Christusverständnis und Christusliebe.** Ejemplares policopiados, bajo la responsabilidad del Instituto Padres de Schönstatt. Santiago de Chile 1975.
- DNT **Desafíos de nuestro tiempo.** Textos escogidos del P. J. Kentenich, fundador de Schoenstatt. Santiago de Chile: Editorial Patris 1985.
- GüI **Gedanken über Inscriptio.** Selección de J. M. Klein. Publicado en forma privada para el Instituto Padres de Schoenstatt, 1970.

- HörD Diözesanrat des Schönstattwerkes im Erzbistum Paderborn, eds., **Hörder Dokumente**. Paderborn: impreso como manuscrito 1969.
- ID **Idea directriz y fuerzas propulsoras de la Familia de Schoenstatt**. Apuntes de conferencias ocurridas entre el 25.03.52 y el 4.04.52. Santiago de Chile: publicado como manuscrito por las Hermanas de María para los Institutos de Schoenstatt, 1979.
- JE **Josef Engling**. Eine Textsammlung. Selección e introducción de J. M. Klein. Schönstatt: publicado como manuscrito por el Director del Movimiento de Schoenstatt en Alemania 1988.
- KiA **Kirche im Aufbruch ans neue Ufer**. Texte aus Kursen und Tagungen von P. J. Kentenich. Seleccionados por A. Ziegler y G. Roos. Quarten (Suiza): publicado como manuscrito para círculos dirigentes de la Familia de Schoenstatt 1964.
- MTA **Mater Ter Admirabilis**. Organ des Apostolischen Bundes 1(1): 5 Marzo 1916 - 7(11/12): 15 Diciembre 1921. Publicado en Vallendar a.Rh. (Schönstatt) como manuscrito y en forma de revista. Existe en ejemplares de archivo.
- NVK **Neue Vaterkindlichkeit**. Varias conferencias entre 1963 y 1968. Schönstatt: publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1975.
- PLE **Propheta locutus est**; Vorträge und Ansprachen von P. J. Kentenich aus seinen drei letzten Lebensjahren. Publicación del Instituto Padres de Schönstatt para círculos dirigentes, a partir de 1981. Hasta 1990: 6 tomos.
- PentPat **Pentecostes Patris**. Publicación interna, sin mayores datos, del Instituto Padres de Schönstatt.
- RP y RP **Regierungsprinzip und Regierungspraxis**. Documento del Instituto Padres de Schönstatt.
- SOLID **Solidarität. Texte von P. Joseph Kentenich**. Schoenstatt: publicado como manuscrito para la Familia de Schoenstatt por el Director del Movimiento de Schoenstatt en Alemania 1985.
- StF **Strukturfragen. Texte des Gründers**. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1973.

- Tz 20.1            **Texte zum 20.Januar 1942.** Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1973. 2 tomos.
- Tz 31.5            **Texte zum 31.Mai 1949.** Publicado como manuscrito para las comunidades dirigentes de la Familia de Schönstatt por el Instituto Padres de Schönstatt 1974.
- TzHG              **Texte über den heiligen Geist.** Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1977.
- TzVAL             **Texte zum Verständnis der Apostolischen Liga.** Selección e introducciones de H. Hug. Schönstatt: Impreso como manuscrito para los círculos dirigentes del Movimiento de Schoenstatt 1982.
- TzVSch            **Texte zum Verständnis Schönstatts.** Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1974.
- TzVgl              **Texte zum Vorsehungsglauben.** 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1970.
- UHsdV            **Unsere Hoffnung sind die Väter.** Vallendar-Schönstatt: editado por la Central del Movimiento de Schönstatt 1974 (textos de reproducción no autorizada).

### 1.3. MONOGRAFÍAS Y COLECCIONES EN ORDEN ALFABÉTICO

Todos los libros y documentos mencionados hasta aquí son presentados ahora en orden alfabético:

- 1.GU (18.10.1914)    1.Gründungsurkunde. En: **Schönstatt- die Gründungsurkunden.** 4ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 21-27.  
Primera Acta de Fundación. Publicada en castellano en: <FERNÁNDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt.** Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 53-75.
- 2.GU (18.10.1939)    2.Gründungsurkunde. En: **Schönstatt-die Gründungsurkunden.** 4ªed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 29-63.  
Segunda Acta de Fundación. Publicada en castellano en: <FERNÁNDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt.** Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 79-120.

- 3.GU (1944) 3.Gründungsurkunde. En: **Schönstatt-die Gründungsurkunden**. 4ªed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 65-87.  
Tercera Acta de Fundación. Publicada en castellano en: <FERNÁNDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt**. Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 121-152.
- AGL **Aus dem Glauben leben**; Predigten in Milwaukee. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1975. 12 tomos.
- AMFM **Aus den Menschen - Für die Menschen**; Predigten über das Priestertum. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1970.
- APG (1909?) **Die Autorität als Princip (sic) des Gehorsams**. Breve estudio probablemente del año 1909, ejemplar de archivo transcrito por E. Monnerjahn directamente del manuscrito original.
- ApkPr (1941) **Der apokalyptische Pirester**. Citas publicadas en: H. Schlosser, ed. *Zentrale Begriffe Schoenstatts*; Kkeiner Lexikalischer Kommentar. 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1979.
- APL (1927-1929) **Allgemeine Prinzipienlehre de Apostolichen Bewegung von Schönstatt**. Vallendar-Schönstatt: publicado para uso interno de la Familia de Schönsatt por el Sekretariat des Schönstatt-Männer bundes 1981.
- ASPM **An Seine Pars Motriz**. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt, a partir de 1985 hasta 1990: tomos 1, 2, 3, y 7.
- BethEx (1937) **Kinsein vor Gott; Piresterexerzitionen**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1979.
- Bi-Un **Bi-unidad Cristo María**. Impreso como manuscrito, Instituto Secular de Schönstatt Hermanas de María. Santiago de Chile, 1983.
- BS **Berg Sion. Die Vision vom Berge Sion**. 2ª edición. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt, 1975.
- BT (1950) **Bundestagung 1950**. Citas publicadas en: StF (=Strukturfragen. Texte des Gründers. Publicación del Instituto Padres de Schönstatt 1973).
- BT (1952) **Brasilien Terziat**. Terziat der pallottinerpatres in Santa María / Brasilien. Vallendar-Schönstatt: publicación del Instituto Secular Padres de Schönstatt para círculos dirigentes, 1971. Tres tomos.

- ChrB **Sammlun von Texten über Christusverstänndnis und Christusliebe.** Ejemplares policopiados, bajo la responsabilidad del Instituto Padres de Schönsatt. Santiago de Chile 1975.
- ChT (1951) **Chile-Terziat.** Citas publicadas en: StF y otras colecciones (se señalan en el lugar correspondiente).
- DD (1963) **Desiderio Desideravi.** También conocido como “**Milawaukee-Terziat**”. Schönstatt: publicación interna del Instituto Padres de Schönsatt, a partir de 1970. 12 tomos.
- Diet (1967) **Gründerworte zur Sendung des Liebesheiligtums. Dietershausen bei Fulda:** Publicado para la Familia de Schoenstatt como manuscrito, 1967.
- DNT **Desafíos de nuestro tiempo.** Textos escogidos del P. J. Kentenich, fundador de Schoenstatt. Santiago de Chile: Editorial Patris 1985.
- FP (1954) **María - Mutter und Erzieherin; Eine angewandte Mariologie.** Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1973.
- FrM (1946) **Der freie Mensch. Exerzitionen von H.P. Kentenich (Disposition).** Esquema y resumen publicado como manuscrito, sin otros datos que la referencia al retiro mismo (1946).
- FüT (1928) **Führerinnentagung.** Citada en: C. A. Cox, Analyse des Strukturierungsprinzips der Schönstätter Säkularinstitute und sein Beitrag für einen dynamischen Aufbau der Kirche. Münster: presentado como tesis para el grado de Licenciado en Teología Católica, 1980.
- Gbr (1956) **Generalsbrief.** Citas publicadas en: StF (= **Strukturfragen.** Texte des Gründers. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1973).
- Glossen (1962) **Glossen.** Citas en: H. Schlosser, ed. Zentrale Begriffe Schoenstatts. **Kleiner Lexikalischer Kommentar.** 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1979.
- Gür **Gedanken über Inscriptio.** Selección de J.M. Klein. Publicado en forma privada para el Instituto Padres de Schoenstatt, 1970.
- HGF (1930) **Der Heilige Geist und das Reich des Friedens.** Retiro para Hermanas de

María y para la Federación de Mujeres, del 24 al 30 de Agosto de 1930. Schönstatt: publicado por las Hermanas de María como manuscrito para Institutos y Federaciones de Schönstatt, 1979.

- HörD **Diözesanrat des Schönstattwerkes im Erzbistum Paderborn**, eds., Hörder Dokumente. Paderborn: impreso como manuscrito 1969.
- Hsp (1943) **Hirtenspiegel**. Documento -en estrofas- redactado en Dachau en los años 1943 y 1944. Ejemplares de uso privado, aún no publicados masivamente.
- HW (1945) **Himmelwärts; Gebete für den Gebrauch der Schönstattfamilie**. Vallendar: Schönstatt-Verlag 1973.  
Publicado en castellano como **Hacia el Padre**; Oraciones para uso de la Familia de Schönstatt. Santiago de Chile: Editorial Patris 1976.
- ID **Idea directriz y fuerzas propulsoras de la Familia de Schoenstatt**. Apuntes de conferencias ocurridas entre el 25.03.52 y el 4.04.52. Santiago de Chile: publicado como manuscrito por las Hermanas de María para los Institutos de Schoenstatt, 1979.
- JaBr (1949) **Brief vom 1. Januar 1949** (zum 20. Januar 1949). En: Tz 20.1.42, tomo I, pgs. 159-194.
- JBr (1952) **Das Lebensgeheimnis Schönstatts ("Josefsbrief")**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1971, dos tomos.  
El segundo tomo ha sido publicado en castellano como **Alianza de Amor**; Esencia de la espiritualidad de Schoenstatt. Buenos Aires: Padres de Schoenstatt (eds.) 1978.
- JE **Josef Engling**. Eine Textsammlung. Selección e introducción de J. M. Klein. Schönstatt: publicado como manuscrito por el Director del Movimiento de Schoenstatt en Alemania 1988.
- JPT (1931) **Ethos und Ideal in der Erziehung; Wege zur Persönlichkeitsbildung**. Vorträge der Jugendpädagogischen Tagung (1931). Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1972.
- KBr (1941/42) **Karmelbriefe**. Publicadas en parte en: Tz 20.1.49, tomo I, pgs. 7-115.
- KiA **Kirche im Aufbruch ans neue Ufer**. Texte aus Kursen und Tagungen von P. J. Kentenich. Seleccionados por A. Ziegler y G. Roos. Quarten (Suiza): publicado como manuscrito para círculos dirigentes de la Familia de

- Schoenstatt 1964.
- Klug (1964) **Estudio sobre la Klugheitsfrage.** Citas tomadas de colecciones que se señalan en cada ocasión particular.
- KRF (1961) **Unser Regierungsprinzip.** Copia de ejemplar de archivo escrito a máquina. Trabajo no publicado.
- KW (1946) **Krönung Mariens - Rettung der christlichen Gesellschaftsordnung.** Oktoberwoche 1946. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1977.
- KwF (Jan 1946) **Kampf um die wahre Freiheit.** Retiro para sacerdotes del 7 al 10 de Enero 1946. Schönstatt: publicado sin mayores datos por J. Schmitz.
- MBr (1949) **Maibrief 1949 an die Verbände.** Ejemplar de archivo, copiado a mimiógrafo.
- ME (1934) **Marianische Erziehung; Pädagogische Tagung.** Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1971.  
Publicado en castellano como Educación mariana para el hombre de hoy. Buenos Aires: Editorial Patris 1989.
- MEhP (1933) **Marianische Ehepädagogik.** Vallendar-Schönstatt: publicado como manuscrito por el Sekretariat der Schönstatt-Familienliga sin otros datos.
- MPr (1941) **Der Marianische Priester.** Priester-Exerzitienkurs 1941. Impreso como manuscrito para el círculo de los sacerdotes diocesanos de Schoenstatt.
- MTA **Mater Ter Admirabilis.** Organ des Apostolischen Bundes 1(1): 5 Marzo 1916 - 7(11/12): 15 Diciembre 1921. Publicado en Vallendar a.Rh. (Schönstatt) como manuscrito y en forma de revista. Existe en ejemplares de archivo.
- MWF (1944) **Marianische Werkzeugsfrömmigkeit.** Herausgegeben für die Schönstattfamilie. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1974.
- NC (1942) **Nova Creatura in Jesu et Maria,** también conocido como **Sponsagedanken.** Publicado en castellano en ejemplares mimiografiados. Traducción hecha en Santa María, Brasil, sin fecha.
- NHBr (20.5.1948) **Brief zum 20. Mai 1948** (también conocida como **Carta de Nueva Helvetia**). En: Tz 20.1.42, tomo I, pgs. 117-157.

- NuU (1925) **Natur und Übernatur.** Citado en: StF (= **Strukturfragen.** Texte des Gründers. Publicación del Instituto Padres de Schönstatt 1973).
- NVK **Neue Vaterkindlichkeit.** Varias conferencias entre 1963 y 1968. Schönstatt: publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1975.
- OB (1948) **Brief zum 18.Oktober 1948.** Impreso como manuscrito, sin mayores datos (el documento mismo está fechado en Santiago de Chile, 1º de Octubre 1948).
- OB (1949) **Oktoberbrief 1949.** An die Schönstattfamilie. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1970.  
Publicado en parte en castellano como **Tiempo de Cambio 1.** (Buenos Aires): Editorial Nuevas Playas sin fecha.
- OW (1950) **Oktoberwoche 1950.** Impreso como manuscrito para los Institutos y Federaciones de la Familia de Schönstatt.  
Publicada en castellano como **Jornada de Octubre 1950.** Impreso como manuscrito y editado para la Familia de Schönstatt. Traducción de Instituto Secular de Schönstatt Hermanas de María: Argentina 1981.
- OW (1966) **Oktoberwoche 1966.** Existe una grabación de estas conferencias que no ha sido publicada íntegramente. En parte se puede encontrar en la colección de textos: **Solidarität. Texte von P. Joseph Kentenich.** Schoenstatt: publicado como manuscrito para la Familia de Schoenstatt por el Director del Movimiento de Schoenstatt en Alemania 1985.
- PatEx (1966) **Exerziten für die pars motrix et centralis; Während der Schlulungswochen in Schönstatt vom 4-8 November 1966.** Texto interno del Instituto Padres de Schoenstatt. 2 tomos.
- PatEx (1967) **Exerziten für die pars motrix et centralis.** Vom 27. November bis 1. Dezember 1967. Texto interno del Instituto Padres de Schoenstatt. 2 tomos.
- PentPat **Pentecostes Patris.** Publicación interna, sin mayores datos, del Instituto Padres de Schönstatt.
- PJ (1931) **Prinzipienlehre einer modernen Jugendaszese.** Vallendar-Schönstatt, publicada por el Männer-Sekretariat. Citado en: RP y RP.
- PLE **Propheta locutus est;** Vorträge und Ansprachen von P. J. Kentenich aus

seinen drei letzten Lebensjahren. Publicación del Instituto Padres de Schönstatt para círculos dirigentes, a partir de 1981. Hasta 1990: 6 tomos.

- PLf (1934) **Vollkommene Lebensfreude. Priesterexerziten.** Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1984.
- Pr (1910-1913) **Predigten 1910 - 1913.** Con introducciones de E. Monnerjahn. Vallendar-Schoenstatt: Schönstatt-Verlag 1988.
- PT (1950) **Grundriss einer neuzeitlichen Pädagogik für den katholischen Erzieher; Vorträge der Pädagogischen Tagung 1950.** Bearbeitete Nachschrift. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1971.
- PT (1951) **Dass neue Menschen werden; Eine pädagogische Religionspsychologie. Vorträge der Pädagogischen Tagung 1951. Bearbeitete Nachschrift.** 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1978.  
Publicado en castellano como Que surja el hombre nuevo. Santiago de Chile: Editorial Schoenstatt 1983.
- RomV (1965) **Rom-Vorträge.** Publicado como manuscrito para círculos de dirigentes y educadores de los Institutos de Schoenstatt, sin mayores datos. 4 tomos.
- RP y RP **Regierungsprinzip und Regierungspraxis.** Documento del Instituto Padres de Schönstatt.
- Schl (1951) **Schlüssel zum Verständnis Schönstatts.** En: TzV Sch pgs. 141-228.
- SchwF (1935) **Schwebende Fragen.** Publicado como "Die 'Sonderideen' Schönstatts" en: TzV Sch pgs. 21-75.
- SFK (1924) **Sinn und Ziel der Seelenführung. Seelenführerkurs.** Ejemplar de archivo, escrito a máquina.
- SOLID **Solidarität. Texte von P. Joseph Kentenich.** Schoenstatt: publicado como manuscrito para la Familia de Schoenstatt por el Director del Movimiento de Schoenstatt en Alemania 1985.
- St (1949) Estudio redactado entre Mayo y Julio de 1949. No publicado.
- St (1960) **Zum goldenen Priesterjubiläum.** Publicación interna del Instituto Padres de Schoenstatt, 1985.

- St (1961) Estudio citado en: C. A. Cox, **Analyse des Strukturierungsprinzips der Schönstätter Säkularinstitute und sein Beitrag für einen dynamischen Aufbau der Kirche**. Münster: presentado como tesis para el grado de Licenciado en Teología Católica, 1980.
- StEx (1967) **Studentatsexerzitionen**. Retiro para los seminaristas de los Padres de Schoenstatt 22-25 Agosto 1967. Tomo 7 de la serie **An seine pars motrix**. Publicación interna. del Instituto. Secular Padres de Schoenstatt, Münster 1984.
- StF **Strukturfragen. Texte des Gründers**. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1973.
- TuBr (1952) **Turowski-Brief**. Citas en: F. J. Errázuriz, **Regierungsprinzip und Regierungspraxis**. Escrito del Instituto Padres de Schönstatt 1970. No publicado.
- Tz 20.1 **Texte zum 20. Januar 1942**. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1973. 2 tomos.
- Tz 31.5 **Texte zum 31. Mai 1949**. Publicado como manuscrito para las comunidades dirigentes de la Familia de Schönstatt por el Instituto Padres de Schönstatt 1974.
- TzHG **Texte über den heiligen Geist**. Publicación interna del Instituto Padres de Schönstatt 1977.
- TzVAL **Texte zum Verständnis der Apostolischen Liga**. Selección e introducciones de H. Hug. Schönstatt: Impreso como manuscrito para los círculos dirigentes del Movimiento de Schoenstatt 1982.
- TzVSch **Texte zum Verständnis Schönstatts**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1974.
- TzVgl **Texte zum Vorsehungsglauben**. 2ª ed. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1970.
- UdSchM (1939) **Unter dem Schutze Mariens; Untersuchungen und Dokumente aus der Frühzeit Schönstatts 1912-1914**. Material reunido y publicado (con introducciones) por F. Kastner. Paderborn: Schöningh-Verlag 1939. Una 4ª ed. trae muchos cambios: Limburg: Lahn-Verlag 1952. Publicada en castellano como **Bajo la protección de María**; Estudios y documentos de los primeros tiempos de Schönstatt. Publicado como

manuscrito, 1970, sin mayores datos. Dos tomos.

En una nueva edición en castellano se ha publicado ya uno de los tomos. Buenos Aires: sin editorial, bajo la responsabilidad de las Hermanas de María 1989.

- UHsdV **Unsere Hoffnung sind die Väter.** Vallendar-Schönstatt: editado por la Central del Movimiento de Schönstatt 1974 (textos de reproducción no autorizada).
- VGU (27.10.1912) **Vorgründungsurkunde.** En: **Schönstatt - die Gründungsurkunden.** 4ª ed. Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1967, pgs. 9-20.  
Acta de Prefundación. Publicada en castellano en: <FERNANDEZ, R., ed.>. Documentos de Schönstatt. Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970, pgs. 9-30.
- Votr (5.9.1966) **Du Betlehem.** Conferencia en München el 5 de Septiembre de 1966. Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1979.
- VP (1967) **Victoria Patris; Vorträge von P. Josef Kentenich.** Freiburg: publicado por la Familia de Schoenstatt de la Arquidiócesis de Freiburg. 2 tomos.
- WH (1937) **Werktagshelligkeit; Ein Beitrag zur religiösen Formung des Alltags.** Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1974. (Hasta 39 mil aparecieron en Limburg: Lahn-Verlag).  
Publicada en castellano como **La santificación de la vida diaria.** 3ª ed. Barcelona: Herder 1958.
- WPhE (1961) **What is my philosophy of education?** Publicado en: H. Schlosser, **Der neue Mensch - Die neue Gesellschaftsordnung.** Vallendar-Schönstatt: Schönstatt-Verlag 1971, pgs. 127-164.  
Publicado en castellano como **Mi filosofía de la educación.** Santiago de Chile: Editorial Schoenstatt 1985.
- WT (1967) **Weihnachtstagung 1967.** Vallendar-Schönstatt: publicado por el Instituto de las Hermanas de María.

#### 1.4. CONFERENCIAS, PREDICAS, SEMEJANTES:

En el curso del trabajo se ha indicado los textos que provienen de conferencias, prédicas u otras ocasiones puntuales semejantes, señalando su fecha, de la siguiente manera:

C (fecha) en: ... (nombre de la publicación).

## 2. LITERATURA SECUNDARIA UTILIZADA

### 2.1. EN GENERAL:

AGUSTIN. **De vera religione**. En: Corpus Christianorum, Series Latina, volumen XXXII: Aurelii Augustini Opera, Pars IV-I. Turnholti (Bélgica): Typographi Brepols Editores Pontificii 1962, pgs. 169-260.

AUER, J. **Gott - Der Eine und Dreieine**. Regensburg: Verlag Friedrich Pustet 1978.

BALTHASAR, H. U. von. **Theodramatik**. Einsiedeln: Johannes Verlag 1980.

BAYER, B. y ZWEIFEL, J., eds. **Vicente Pallotti**; Escritos seleccionados. Vitoria-Gasteiz: Palotinos 1988.

BENIS, W. y NANUS, B. **Führungskräfte**. Zürich: Buchclub Ex Libris 1987.

BIBLIA **de Jerusalén**. Bilbao: Editorial Española Desclée de Brouwer 1967.

BORNKAMM, G. **Paulus**. 4ª ed. Stuttgart: Verlag W. Kohlhammer 1979.

BUENAVENTURA. **Los dones del Espíritu Santo**. Introducción y notas de J. I. Pearson. Buenos Aires: Cursos de Cultura Católica 1943.

CONCILIO VATICANO II. **Documentos completos**. 5ª ed. Santander: Sal Terrae 1967.

CONGAR, Y. M.-J. **El Espíritu Santo**. Barcelona: Editorial Herder 1983.

DEPARTAMENTO de Acción Social del CELAM, eds. **Fe cristiana y compromiso social**; Elementos para una reflexión sobre América Latina a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia. Redacción de Pierre Vigo y Fernando Bastos de Avila. Santiago de Chile: Impreso Cide 1983.

FERRANDO, M. A. **Cristianismo y poder civil** (Colección Selección Bíblica, 14). Madrid: Casa de la Biblia 1965.

FICHTER, J. **Sociología**. 7ª ed. Barcelona: Editorial Herder 1970.

GUARDINI, R. **El Poder**; Un intento de orientación. Madrid: Ed. Cristiandad 1977.

GUTIERREZ, P. **Loquimur Dei Sapientiam in Mysterio**; la teología en el mundo de la Universidad. Publicado en: **Teología y Vida** 2-3 (1975) 193-219.

HAERING, B. **Frei in Christus**; Moraltheologie für die Praxis des christlichen Lebens. Freiburg: Herder 1981, tres tomos. Publicada en castellano como: Bernhard Häring, **Libertad y fidelidad en Cristo**; Teología moral para sacerdotes y seglares. Versión castellana de Abelardo Martínez de Lápera. Barcelona: Herder 1981-1983.

LISTL, J., MUELLER, H. y SCHMITZ, H., eds. **Handbuch des katholischen Kirchenrechts**. Regensburg: Verlag Friedrich Pustet 1983.

MOERSDORF, K. **Lehrbuch des Kirchenrechts auf Grund des Codex Iuris Canonici**. 10ª ed. München: Verlag Ferdinand Schöningh 1959.

MOHR, H. **Das katholische Apostolat**; Zur Strategie und Taktik des politischen Katholizismus. Berlin: Rütten und Loening 1962.

OCHAGAVIA, J. **El poder de Cristo**. En: **Teología y Vida** 4 (1979) 295-308.

PIEPER, J. **Prudencia y templanza**. Versión española de Carlos Melches y otros. Madrid: Ediciones Rialp 1969.

PIÑERO CARRION, J. M. **La Ley de la Iglesia - Instituciones Canónicas**. Madrid: Sociedad de Educación Atenas 1985.

RAHNER, K. **Escritos de Teología**. Madrid: Taurus Ediciones 1964, tomo IV.

ROSE, C. B. **Sociología**; Estudio del hombre en sociedad. Mexico: Unión Tipográfica Editorial Hispano-Americana 1967.

SCHEEBEN, M. J. **Gesammelte Schriften**. 3ª ed. Freiburg: Herder 1948.

SCHREINER, J. y DAUTZENBERG, G., eds. **Gestalt und Anspruch des Neuen Testaments**. 2ª ed. Würzburg: Echter Verlag 1969.

SCHULTE, H. **Omnibus omnia**. 2ª ed. Limburg: Pallottiner Verlag 1937,

----- **Vinzenz Pallottis 'Katholisches Apostolat'**. Limburg: Lahn-Verlag 1947.

TANQUEREY, Ad. **Grundriss der asketischen und mystischen Theologie**. Paris: Desclée 1931.

TELLENBACH, H., ed. **Das Vaterbild im Abendland**. Stuttgart: Verlag W. Kohlhammer 1978, dos tomos.

-----, ed. **Das Vaterbild in Mythos und Geschichte**. Stuttgart: Verlag W. Kohlhammer 1976.

-----, ed. **Vaterbilder in Kulturen Asiens, Afrikas und Ozeaniens**. Stuttgart: Verlag W. Kohlhammer 1979.

TOMAS DE AQUINO. **Suma teológica**. Texto latino de la edición crítica Leonina. Traducción y anotaciones por una comisión de PP. Dominicos presidida por Francisco Barbado Viejo O.P. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos 1954.

TOWNSEND, R. **Más arriba en la organización**. 4ª ed. Barcelona: Ediciones Orbis 1985.

TOYNBEE, A. J. **Estudio de la Historia**. Compendio I/IV, 2ª ed. Madrid: Alianza Editorial 1971.

UTZ, A. F. **Ética Social**. Barcelona: Editorial Herder 1961.

WEBER, E. **Vinzenz Pallotti - Ein Apostel und Mystiker**. 2ª ed. Limburg: Lahn-Verlag 1961.

ZIEGLER, A. **Vinzenz Pallotti**. Gossau (Suiza): Verlag der Pallottiner 1947.

## 2.2. SOBRE JOSE KENTENICH Y SU PENSAMIENTO:

ALESSANDRI, H. **Al encuentro del Dios de la vida**. Santiago de Chile: Editorial Patris 1982.

----- **El Padre Kentenich**; principales etapas de su vida desde el punto de vista de su paternidad. 2ª edición corregida. Santiago de Chile: Secretaría Movimiento de Schoenstatt 1976.

----- **La dimensión mariana de Cristo**. En: **Colección Carisma** (29): 35-79, noviembre 1990.

----- **¿Qué significa el Santuario de Schoenstatt?** Santiago de Chile: Editorial Patris 1974.

----- **Problemas y sistemas sociales**. Santiago de Chile: publicado por el Instituto Secular de Schoenstatt Hermanas de María 1983.

BLEYLE, M. **Die Liebe als Weltgrundgesetz**. Primer tomo: Neuwied: Neuwieder Verlag 1940. Segundo tomo: Vallendar-Schoenstatt: Schoenstatt Verlag 1948.

----- **Educación según la espiritualidad de Schoenstatt.** 2ª ed. Santiago: Editorial Schoenstatt 1983.

BOLL, G. y otros. **José Kentenich.** Colección de artículos traducidos del alemán y publicados privadamente sin mayores datos de edición.

CATOGGIO, J. P. **Das theologische Menschenbild bei P. Joseph Kentenich.** Münster: presentado como tesis para el grado de Licenciado en Teología Católica, 1982.

COX, C. A. **Analyse des Strukturierungsprinzips der Schönstätter Säkularinstitute und sein Beitrag für einen dynamischen Aufbau der Kirche.** Münster: presentado como tesis para el grado de Licenciado en Teología Católica, 1980.

CZARKOWSKI, H. **Psychologie als Organismuslehre.** Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1973.

DIOEZESANRAT des Schönstattwerkes im Erzbistum Paderborn, eds. **Hörder Dokumente.** Paderborn: impreso como manuscrito 1969.

ERRAZURIZ, F. J. **Regierungsprinzip und Regierungspraxis.** Escrito del Instituto Padres de Schönstatt 1970. No publicado.

FERNANDEZ, J. **Reflexiones para un jefe.** Elaboración de textos del P. José Kentenich. Santiago de Chile: impreso como manuscrito 1978.

<FERNANDEZ, R., ed.>. **Documentos de Schönstatt.** Santiago de Chile: publicación sin mayores datos de editorial 1970.

----- **20 de Enero, 31 de Mayo y la redención.** Santiago de Chile: Editorial Patris 1983.

JOSEF-KENTENICH-INSTITUT, eds. **Causa Secunda.** Textbuch zur Zweitursachenlehre bei P. Josef Kentenich. Freiburg: impreso como manuscrito 1979.

-----, eds. **Das Gehorsamsverständnis bei Pater Joseph Kentenich.** Jahrestagung: Berichte und Referate. Vallendar-Schönstatt: impreso como manuscrito por Patris Verlag 1971.

KASTNER, F. **Der Werktagsheilige in der Schule des Vorsehungsglaubens.** Paderborn: Schöningh-Verlag 1938.

<-----, ed.>. **Erbe und Aufgabe.** Vallendar a.Rh. (Schönstatt): impreso como manuscrito por Verlag des Apostolischen Bundes sin fecha. El ejemplar de archivo tiene dos partes distintas en un solo tomo.

----- **In der Erwartung des Heiligen Geistes.** Limburg: Lahn-Verlag 1947. 2ª edición con textos bíblicos agregados: 1949.

----- **Marianische Christusgestaltung der Welt.** 3ª ed. Paderborn: Schöningh-Verlag 1937.

KING, H. **Heilsgeschichte.** Münster: scriptum de las clases correspondientes al 1er. semestre de propedéutico, publicado en fotocopias, 1988.

KOESTER, H-M., ed. **Neue Schöpfung - Beiträge zu pastoralen Gegenwartsfragen.** Limburg: Lahn-Verlag 1949.

LINGE, R., ed. **Aus Liebe zur Kirche;** Beiträge zur Spiritualität de Schönstattfamilie. Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1984.

MENNINGEN, A. **Die Erziehungslehre Schoenstatts.** Limburg (Lahn): Pallottiner Verlag 1936.

----- **Gründer und Gründung;** Eine geschichtstheologische Betrachtung über die Stellung des Hauptes. Escrito en 1955 para los 70 años de J. Kentenich. Ejemplar de archivo, copiado a mimiógrafo.

----- **Mit dem Gründer.** Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1969.

----- **Wege zur Menschenbildung in der heutigen Seelsorge.** En: KOESTER, H-M., ed. **Neue Schöpfung - Beiträge zu pastoralen Gegenwartsfragen.** Limburg: Lahn-Verlag 1949, pgs. 501-591.

MONNERJAHN, E. **Häftling N° 29392;** Der Gründer des Schönstattwerkes als Gefangener der Gestapo 1941-1945. Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1975.

----- **José Kentenich;** Una vida para la Iglesia. Madrid: Ediciones Encuentro 1985.

PENNERS, L. **Eine Pädagogik des Katholischen;** Studien zur Denkform P. Joseph Kentenichs. Vallendar-Schoenstatt: Patris Verlag 1983.

SCHLOSSER, H. **Der neue Mensch - Die neue Gesellschaftsordnung.** Vallendar-Schoenstatt: Schönstatt-Verlag 1971.

----- **Menschliches Zusammenleben in Frieden und Freiheit.** Vallendar-Schoenstatt: Schoenstatt Verlag 1985.

-----, ed. **Zentrale Begriffe Schoenstatts;** Kleiner Lexikalischer Kommentar. 2ª ed. Vallendar-Schoenstatt: Schönstatt-Verlag 1979.

SCHMIDT, H. **Organische Aszese**. 1ª ed. 1938. 5ª ed. con índice de materias 1946. Paderborn: Schöningh-Verlag.

STRADA, A. **¿Quién decís que soy Yo?**. En: **Colección Carisma** (29), 9-34, noviembre 1990.

UNKEL, H. W. **Theorie und Praxis des Vorsehungsglaubens nach Pater Joseph Kentenich**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1980.

VAUTIER, P. **Kurze Einleitung in die Texte P. Kentenichs**. Münster: ejemplares fotocopiados 1983.

----- **Maria die Erzieherin**. Vallendar-Schönstatt: Patris Verlag 1981.

### 3. DICCIONARIOS, ENCICLOPEDIAS, LÉXIKA

ALLIENDE LUCO, J., ed. **Diccionario de términos kentenijianos y afines**. Schoenstatt/Vallendar: ejemplar policopiado, aún no impreso ni definitivo, versión enero 1990.

COENEN, L., BEYREUTHER, E. y DIETENHART, H., eds. **Diccionario teológico del Nuevo Testamento**. Salamanca: Ed. Sígueme 1983. 4 tomos.

FAIRSCHILD, H. P., ed. **Diccionario de Sociología**. 3ª ed. México: Fondo de Cultura Económica 1963.

FEINER, J. y LOEHRER, M., eds. **Mysterium Salutis**; Manual de teología como Historia de Salvación. Madrid: Ed. Cristiandad 1969-1973. Volúmenes I-IV .

FRIES, H., ed. **Handbuch Theologischer Grundbegriffe**. München: Kösel-Verlag 1963. 2 tomos.

GARCIA DE DIEGO, V. **Diccionario ilustrado latino-español español-latino**. 5ª ed. Barcelona: Ediciones Spes 1960.

GEORGES, K. E. **Kleines lateinisch-deutsches Handwörterbuch**. 7ª ed. Hannover: Hahnsche Buchhandlung 1897.

GROSSMANN, R. **Diccionario de las lenguas española y alemana**. Leipzig: Tauchnitz 1937.

HAAG, H. **Bibellexikon**. 2ª ed. Zürich: Benzinger Verlag 1956.

HEINICHEN, F. A. **Deutsch-lateinisches Schulwörterbuch**. 2ª ed. Leipzig: Teubner Verlag 1872.

HOEFER, H. y RAHNER, K., eds. **Lexikon für Theologie und Kirche**. 2ª ed. Freiburg: Herder 1957-1968. 10 tomos, 1 de índices y 3 sobre documentos del Concilio Vaticano II.

KITTEL, G., ed. **Theologisches Wörterbuch zum Neuen Testament**. Stuttgart: Kohlhammer 1957-1969 (1ª ed. en 1933). 8 tomos.

MACCHI, L. **Diccionario de la lengua latina**. 4ª ed. Buenos Aires: Ed. Don Bosco 1951.

MARTINEZ LOPEZ, M. D. P. **Valbuena reformado - Diccionario latino-español**. París: Rosa y Bouret 1859.

MOLINER, M. **Diccionario de uso del español**. Madrid: Editorial Gredos 1987. Dos tomos.

PACOMIO, L. y otros. **Diccionario Teológico Interdisciplinar**. Salamanca: Ed. Sígueme 1982. 4 tomos.

RAHNER, K. y DARLAP, A., eds. **Sacramentum Mundi**; Theologisches Lexikon für die Praxis. Freiburg: Herder 1969. 4 tomos.

REAL Academia Española. **Diccionario de la lengua española**. 19ª ed. Madrid: Espasa-Calpe 1970.

SCHOECK, H. **Soziologisches Wörterbuch**. 9ª ed. Freiburg: Herder 1975.

SCHOEN, Th. y NOELI, T. **Langenscheidts Diccionario de Bolsillo**. 16ª ed. Berlín: Langenscheidt 1973.

WAHRIG, G. **Deutsches Wörterbuch**. München: Mosaik Verlag 1986/1988.